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Zusammenfassung

        

          
Ziel: Ziel dieser Studie war es, bei Patienten nach Aortenklappenersatz CT-basierte planimetrische Messungen der Aortenklappenöffnungsfläche (AKÖF) mit Parametern der 2D-Echokardiografie zu korrelieren und das Ausmaß der Verkalkungen des Aortenklappenersatzes zu quantifizieren und mit der AKÖF zu korrelieren. Methoden: Bei 23 Patienten (mittleres Alter 55 ± 11 Jahre) mit Z. n. Ersatz der Aortenklappe mit einem Homograft wegen Aortenklappenstenose (Zeit nach OP: 7 ± 3 Jahre) wurden sowohl eine kontrastverstärkte CT-Angiografie des Herzens mit einem Dual-Source-Computertomografen (DSCT, Somatom Definition, Siemens, Forchheim) mit hochkonzentriertem Kontrastmittel (Iopromide, Ultravist 370, Bayer-Schering) und eine 2D-Echokardiografie durchgeführt (Herzfrequenz 52 – 113 Schläge/min). Die Phase der maximalen AKÖF wurde visuell ausgewählt und in einer Ebene senkrecht zum Ausflusstrakt manuell vermessen. Echokardiografisch wurde die AKÖF indirekt mit der Kontinuitätsgleichung aus dem Druckgradienten über der Klappe berechnet. Zudem wurden die Verkalkungen des Aortenklappenersatzes quantifiziert und mit der AKÖF korreliert. Zur Evaluierung der Reproduzierbarkeit wurden die CT-Messungen vier Wochen nach der initialen Auswertung von 2 Auswertern wiederholt. Ergebnisse: Bei allen 23 Patienten waren die CT-Untersuchungen diagnostisch verwertbar. Die mittlere AKÖF gemessen mit der DSCT betrug 2,7 ± 0,9 cm2 vs. 1,8 ± 0,5 cm2 für die Echokardiografie (p < 0,05). Die Korrelation der CT-planimetrisch bestimmten AKÖF und der in der Echokardiografie nach der Kontinuitätsgleichung berechneten AKÖF betrug R = 0,78 (p < 0,001). Der Intra-Class-Korrelationskoeffizient der CT-planimetrischen Messung für die Intra-Auswerter-Reproduzierbarkeit betrug 0,86 (p < 0,001), für die Inter-Auswerter-Reproduzierbarkeit 0,81 (p < 0,001). Verkalkungen wiesen eine signifikante negative Korrelation mit der AKÖF auf (R für Volumen-Score vs. echokardiografische AKÖF = –0,42; p < 0,05; R für Volumen-Score vs. DSCT-AKÖF = –0,67; p = 0,001). Schlussfolgerung: Die Dual-Source-CT ist aufgrund der hohen zeitlichen Auflösung in der Lage, die Aortenklappenöffnungsfläche planimetrisch mit robuster Bildqualität, guter Korrelation zur Echokardiografie und sehr guter Reproduzierbarkeit zu bestimmen. Die negative Korrelation der AKÖF mit Verkalkungen weist darauf hin, dass Verkalkungen in Patienten mit Z. n. Aortenklappenersatz einen möglichen Risikofaktor für Restenosen darstellen.


      
        
Abstract

        

          
Purpose: To prospectively evaluate whether planimetric measurements of aortic valve area (AVA) with dual-source computed tomography (DSCT) correlate with measurements obtained by echocardiography and to correlate the amount of calcification of the aortic valve with AVA in a group of patients after aortic valve replacement. Materials and Method: 23 patients underwent dual-source computed tomography (DSCT) of the heart (Somatom Definition, Siemens Medical Solutions, Forchheim, Germany), without heart rate control (heart rate 52 – 113 beats/minute). All patients had undergone aortic valve replacement (homografts, mean time after surgery: 7 ± 3 years). The AVA of the transplanted aortic valve graft was measured planimetrically by means of DSCT and compared with echocardiography as a standard of reference, to exclude post-surgical restenosis of the valve. Maximum AVA in systole planimetrically measured with CT was compared with calculated AVA values determined with the continuity equation, using transvalvular pressure gradients. The amount of calcification of the aortic valve was quantified and correlated (Spearman’s R) with the AVA. To assess intra- and inter-reader reproducibility, the DCST data was re-analyzed by two readers 4 weeks after the initial review. Results: All DSCT datasets were of diagnostic image quality concerning valve depiction. The mean AVA as measured by DSCT was 2.7 ± 0.9 cm2 compared to 1.8 ± 0.5 cm2 by echocardiography (p < 0.05). The planimetric evaluation of the CT data as compared to results of echocardiography showed a significant correlation of the results (Pearson’s correlation coefficient R = 0.78, p < 0.001). Intra- and inter-reader reproducibility was good with intra-class correlation coefficients of 0.86 and 0.81, respectively (p < 0.001). There was a significant negative correlation between the amount of aortic valve calcification and AVA as measured by echocardiography (R = –0.42; p < 0.05) and as measured by DSCT (R = –0.67; p = 0.001). Conclusion: First experience indicates that DSCT is able to assess aortic valve opening area with high image quality and good intra- and inter-reader reproducibility in subjects after aortic valve replacement. The negative correlation between AVA and the amount of aortic valve calcification suggests that calcification is a possible risk factor for restenosis in subjects with aortic valve replacement.
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